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Compte rendu de l’ Assemblée Générale du 04 février 2023

Présents     : ANDRÉ Régis ; CHÂTELAIN Pascal ; COFFIN Daniel ; DESCLOUX Didier ; 
FRAGNON Patrick ; LEMOINE Claude ; MORINEAU Yvon ; PAJOT Patrice ; PENAIN Christian ; 
ALIGROT Bernard ; BARBILLAT Claude ; Mme BARBILLAT ; ADAMKIEWICZ Michel ;
CAMUS Jean-Louis ; DAFFY Jean-Louis ; LARUE Daniel ; MATHIAUD Jean-Paul ; MARTIN Marcel ; 
TINDILLERE Bernard ; GAUVIN Catherine ; GRIMAUD Didier ; BEAUNE Michel ; 
BERARDAN Jean-Marc ; BERARDAN Armel ; LEFEVRE Joël ; PEYRAT Christian ; DIMECH B. ; 
LEGUILLON C. ; SAEZ François ; CASSANY François ; DUBREUIL Michel.

Représentant la mairie de Désertines, Valérie BESSON.
Excusés     : LAPORTE Frédéric, Président de la Communauté d’Agglo de Montluçon.
Excusés donnant pouvoir : FAUX Bernard ; BOURSEAUX Brigitte ; VICH Jaime ; 
ROUFFET-PINON Andrée, LEBRETON Jean Loup.

Cette assemblée générale s’est déroulée à la Maison des Cheminots, située rue Chantoiseau à Montluçon
et a débuté à 09h30.

  RAPPORT D’ACTIVITES : Présenté par le président Christian PENAIN (joint en annexe 1)

RAPPORT FINANCIER : Présenté par le trésorier Jean-Louis DAFFY (joint en annexe 2)

La commission de contrôle composée de Jean-Marc BERARDAN et de Bernard ALIGROT a examiné 
les pièces comptables fournies, a félicité le trésorier de l’excellente tenue des comptes et a validé les comptes 
de l’exercice 2022 du CODÉRAIL.

Le rapport d’activités, le rapport financier ont été adoptés à l’unanimité par les membres présents.

Diverses critiques et remarques ont été énumérées lors du débat général :
• Insuffisance des relations ferrées sur le bassin montluçonnais et le Val de Cher.

• Temps de parcours inacceptables.

• Tarifications multiples et incompréhensibles pour les usagers les mettant souvent dans des situations 
embarrassantes.

• Fermeture des guichets

• Difficultés de compréhension des horaires.

• Mauvais état des infrastructures ferroviaires (Voie, signalisation)
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• Durée des travaux entre Montluçon et Bourges sur la période 2023/2024 extrêmement pénalisante pour 
les voyageurs.

• Risque de condamnation d’un quai en gare de Montluçon, suite à la réalisation incomplète des 
ascenseurs.

• Utilisation insuffisante du ferroviaire pour l’acheminement du fret ; des axes routiers et des villes sont 
saturés par la circulation des poids lourds. Exemple du bourg de Châteauneuf sur Cher qui, à l’initiative 
d’une association et de la mairie organise une manifestation le 18 avril prochain.

• La mise en concurrence des différents opérateurs et la réforme de la SNCF n’apporte à ce jour aucune 
amélioration pour les usagers et augmente au contraire la dépense publique.

Actions envisagées :
• Les usagers, la population sur Montluçon et Val de Cher doivent se faire entendre et ont besoin du 

soutien des différents élus politiques et des acteurs économiques.

• Le CODÉRAIL souhaite organiser début avril une initiative publique qui rassemblerait  tous ces 
différents acteurs. 
Le bureau du CODÉRAIL travaille à la réussite de cette journée : date, recherche d’une salle, prépara-
tion des invitations, affichages, etc...

Elections du bureau 2023 :

• Aucune démission et pas de rentrée nouvelle au sein du bureau malgré le souhait de voir rajeunir et 
féminiser le bureau du CODÉRAIL.

• Le nouveau bureau 2023 (joint en annexe 3) est élu à l’unanimité.

Informations diverses :
• Le 9 février, le CODÉRAIL sera reçu par la communauté d’agglo de Montluçon, suite à sa demande de 

rencontre pour évoquer le projet intermodal de la gare de Montluçon.

9/2/2023 - DC/PP/CL
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ANNEXE 1

RAPPORT D'ACTIVITÉ du Président Christian PENAIN

Bonjour à toutes et tous, et merci de votre venue à l’assemblée générale du CODÉRAIL.
Cette AG se tient en un moment où plusieurs manifestations nationales ont lieu, en particulier au sujet de la 
réforme des retraites, mais aussi des conditions de travail et plus généralement de la vie courante, avec la guerre
à nos portes, l’inflation galopante, tant sur les carburants, les moyens de chauffage, que le logement, les moyens
de santé entre autres...
Lors de nos AG précédentes, nous évoquions le changement climatique et les conséquences sur nos vies ,et 
nous pensions à raison que le renforcement des moyens de transports ferroviaires devait être une priorité. 
Beaucoup de déclarations publiques sont faites, mais nous constatons que les réalisations sur le terrain se 
traînent et même des travaux d’infrastructure envisagés et financés sont souvent repoussés à plus tard. 
Et une mesure rapide serait déjà de remettre en état tous les transports ferroviaires, marchandises abandonnées 
depuis des décennies (souvenez vous du projet abandonné de l'éco-taxe appliquée sur le fret routier pouvait être
un moyen).

Ce préambule fait, le CODÉRAIL a durant cette année, toujours marquée par la pandémie du COVID, continué 
ses travaux.
Le bureau s’est régulièrement réuni chaque mois depuis le 8 février 2022 (même par vidéoconférence) où nous 
avons listé l’évolution du service annuel 2022 (horaires des trains) sur l’étoile de Montluçon et nous avions 
noté le projet de Railcoop avec 5 A/R jour sur Bordeaux/Lyon ou en partie ; projet depuis repoussé de 6 mois en
6 mois...
Nous avons envoyé un courrier à la région CVL(Centre Val de Loire) pour une réunion tripartite (Région CVL, 
SNCF et CODÉRAIL) afin d’évoquer les perspectives sur Montluçon-Bourges-Vierzon-Paris avec les 
propositions du CODÉRAIL. Ci-dessous les actions menées en 2022 :

• 26 mars à PARIS : le CODÉRAIL assistait à un colloque de la CNR (Convergence Nationale Rail) 
présidée par Didier Le Reste avec plusieurs intervenants, dont la communication SNCF et la CGT.

• 2 avril : tenue de notre AG exercice 2022, bilan année 2021.

• 12 Avril : 1er Comité de bassin à l’initiative du maire de Montluçon sur Railcoop où le CODÉRAIL a vu
les difficultés de Railcoop pour faire aboutir son projet, et a posé les questions concernant les 
correspondances et l’organisation en cas d’incidents ; les réponses ont été peu précises.

• 4 mai : le CODÉRAIL est allé à GUÉRET, pour les Agoras du TER initiative du CSE (Comité Social et 
Économique) du TER Nouvelle AQUITAINE dans plusieurs villes où il a discuté avec les OS, un 
représentant de la SNCF et les usagers des liaisons ferroviaires de ce territoire. (à noter la colère 
d’usagers vu le service offert) le CODÉRAIL a exprimé le souhait que des CSE d’autres régions fassent 
ce genre d’actions.
Suite à cette initiative du CSE TER Aquitaine, un livre blanc peut être consulté sur leur site.

• 19 mai : à Clermont Ferrand, lors du comité technique AURA, en présence de fonctionnaires AURA, de 
SNCF Voyages et de SNCF Réseau, nous avons demandé une nouvelle fois la continuation du TER 
Clermont 13h49 Gannat 14h26 sur Montluçon.

• 3 juin : à la gare de St Amand Orval, le CODÉRAIL a fait un point presse avec les syndicats de Bourges
et Vierzon concernant principalement la ligne Montluçon Paris et nous avons été surpris des articles de 
presse du Parisien  et du site RAIL DU SUD relatant précisément et objectivement la situation 
ferroviaire ruinée du bassin de MONTLUÇON.
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• Début juin 2022,, nous envoyons un courrier à tous les candidats aux élections législatives du bassin 

montluçonnais relatant tout ce qui concerne le fonctionnement voyageurs et marchandises du 
ferroviaire sur les différentes lignes et les observations et souhaits du CODÉRAIL.

• 23 juin : à la Souterraine, comité de ligne Nouvelle Aquitaine : suite à ce comité, le CODÉRAIL a 
envoyé un courrier concernant la grille horaire de la ligne 25 (Limoges/Guéret/Montluçon) où nous 
constatons la suppression de la desserte du samedi (Limoges 10h11, Montluçon 12h01) et du dimanche 
(Limoges 11h15, Montluçon 13h11) et la correspondance pour Clermont 12h20 (3mn pour changer à 
Montluçon !)

• 19 juillet : rencontre avec un journaliste allemand qui s' intéresse au site ferroviaire de Montluçon, 
notamment pour sa situation centrale de la ligne BORDEAUX-LYON ; nous devrions recevoir 
prochainement son édition journalistique.

• 21 juillet : Bureau du CODÉRAIL. M. Clément BEAUNE, nouveau ministre des transport 
apportera-t-il des crédits pour les lignes du quotidien, peu financées, et leurs infrastructures ?

• 1er et 2 octobre : Forum des Associations à Montluçon dans le cadre de la Foire Exposition ; nous avons
eu des visites et des discutions, et même des adhésions à notre association.

• 8 octobre : à Lunery près de St Florent sur Cher, sur la ligne de Montluçon-Paris, le CODÉRAIL Val de
Cher organise une réunion avec les adhérents, des élus, des cheminots et la presse dans le but de 
mobiliser les usagers de la ligne VIERZON-MONTLUÇON afin de rendre les déplacements par train 
sûrs et fiables, et redonner une attractivité à nos communes rurales, de même pour les entreprises et si 
on parle de l’écologie ,un train est nettement moins polluant que les transports routiers.

• 7 novembre : à Vichy, Comité mobilité Auvergne-Rhône-Alpes avec le vice président aux transports 
Frédéric Aguilera où nous apprenons la mise en accessibilité de la gare de Montluçon, demandée depuis
de nombreuses années (ascenseurs pour 2 quais seulement) et gratuité sur le réseau TER pour 
l’accompagnant d’une personne handicapée.

• 10 décembre : à Paris, Assemblée Générale de la CNR (Convergence Nationale Rail) lieu où toutes les 
associations font remonter les infos de leurs régions.
Suite à diverses interventions auprès d’élus et de fortes manifestations il ressort généralement que les 
demandes de modernisation sont difficiles à faire accepter pour les lignes dites secondaires.
Il a été évoqué que certaines régions, sous la pression d’associations et de quelques élus, ont fait des 
efforts pour moderniser leur réseau ferré, rouvrir des gares et voire même faire ré-exploiter certaines 
lignes abandonnées depuis des décennies : (exemple de la rive droite du Rhône, Carcassonne, 
Quillan...) mais cela reste des exceptions.

Voila résumé le rapport d’activité de notre association, et je conclurai sur une de nos préoccupations :la mise en 
concurrence du rail, sujet que nous avons abordé plusieurs fois, vu la position de certains élus pensant que 
l’entrée de plusieurs opérateurs serait bénéfique et permettrait de baisser les prix, mais l’expérience a montré 
que ce raisonnement était inexact, au vu des pays pratiquants cette façon d'opérer, (voir la Grande Bretagne 
avec des prix augmentés de près de 30 % !) Nous pensons donc que le Service Public est la meilleure réponse à 
nos besoins de déplacement par rail, avec évidemment les améliorations nécessaires.

Merci de votre attention
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ANNEXE 3

Le secrétaire actuel ayant cessé ses fonctions, le nouveau secrétaire sera élu par les membres du bureau lors de sa prochaine réunion.

MEMBRES RÉÉLUS DU BUREAU :

• Michel ADAMKIEWICZ

• Régis ANDRÉ

• Claude BARBILLAT

• Jean-Louis CAMUS

• Pascal CHÂTELAIN

• Daniel COFFIN

• Jean-Louis DAFFY

• Didier DESCLOUX

• Patrick FRAGNON

• Daniel LARUE

• Jean-Loup LEBRETON

• Claude LEMOINE

• Yvon MORINEAU

• Patrice PAJOT

• Christian PENAIN

COMMISSION DE CONTRÔLE : 

• Bernard ALIGROT

• Jean-Marc BERARDAN
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